



Paris, le 16 octobre 2015

Monseigneur,

En tant que représentant en France du Saint Père François, c'est de tout cœur que je m'associe à la célébration solennelle du 14 novembre prochain où vous évoquerez la mémoire de Léon Harmel, à l'occasion du centenaire de son décès.

Il était né en 1829, et son existence couvre une bonne partie du XIX^{ème} siècle qui a connu tant de révolutions industrielles et sociales. Mû par une foi chrétienne intense et profonde, il a su incarner les appels de l'Évangile que le pape Léon XIII devait synthétiser en 1891 dans son encyclique *Rerum Novarum* qui voulait réconcilier l'Église et le monde du travail. Par ses initiatives audacieuses, Léon Harmel en a été en quelque sorte l'inspirateur.

Cet engagement irréversible de l'Église devait être repris et approfondi par l'encyclique *Quadragesimo Anno*, du 15 mai 1931, dûe à la plume du pape Pie XI, par la lettre apostolique *Octogesima Adveniens*, du bienheureux Paul VI le 14 mai 1971, sans oublier le radio message du pape Pie XII le jour de la Pentecôte 1941, en pleine guerre mondiale, sur la doctrine sociale de l'Église.

Pour Léon Harmel, social et chrétien ne faisaient qu'un et il a su incarner cet idéal dans sa vie de patron. Certes ses méthodes portent la marque de son époque, mais on ne saurait le lui reprocher.

Il a voulu faire connaître son engagement par de nombreuses publications, dans lesquelles il témoigne de sa vie spirituelle et de sa manière de la traduire en tant que chef d'entreprise et militant chrétien. Il écrivait, en 1914, un an avant sa mort : « Ma vie a été absorbée par trois grandes passions : l'union et la sanctification de la famille, le bonheur de l'ouvrier, le service de Jésus-Christ. »

Par son exemple et son action, nous comprenons que l'Église a toujours considéré comme partie intégrante de sa mission d'affirmer les valeurs qui permettent à notre société d'être humaine et équitable.

C'est dans cet esprit que je vous invite à vivre cette belle journée et je vous transmets bien volontiers, à vous et à tous ceux qui vous entourent, la bénédiction apostolique du Pape François dont nous savons l'engagement résolu dans ce domaine.

✠ Luigi VENTURA
Nonce apostolique

Monseigneur Thierry JORDAN
Archevêque de Reims
3, rue du Card. de Lorraine
51058 REIMS Cedex